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村 本 健⼀郎 氏 
 

本日ࠊࡣ四人ࡢ先生方࠾話ࢆいࡁࡔࡓまࡑࠋࡓࡋ

 ࠋࡓࡋ先生࡛ࡢ四人ࡢࡽ立場ࡓࡗ違ࡢࢀࡒࢀ

最初ࡢ潮田先生࣓ࣜࠊࡣカࡢ生活ࡀ長いいう

ࡢ理工学ࡓࡋࢫベ࣮ࢆࢶ࣮ベࣛࣝࣜࠊࡽࡇ

専門教育ࡀ必要ࡔいうࠊࡇまࢫࢹࠊࡓカࢩࢵョ

ンࠊ特ンタࣛࢸࢡブࢫࢹ࡞カࢩࢵョンࡢ重

要性いう࠾ࢆࡇ話ࡓࢀࡉ思いまࠋࡍ今日ࠊ何

ࠊ࡛͆ࡇいう力͇͆ コ࣑ュニࢩ࣮ࢣョン力͇や

͆人間力͇言わ࡚ࢀいࡿ中࡛ࠊ͆ࡽࡉࠊ 雑談力͇

ࡢࡿい࡚ࡁ࡚ࡗ࡞うࡼࡿࢀࡉ評価ࡶࡢࡶいう

 ࠋࡍ思いまࡓࡗ話࡛あ࠾

 次ࠊ日本工学教育協会ࡢ剣持先生ࠊࡣ大学ࡢ大

衆伴ࠊ࡚͆ࡗ 後姿教育͇͆ࡽ水飲まࡏ教育͇へ

思いまࡓࡗ話࡛あ࠾いうࡿあࡀ必要性ࡢ転換ࡢ

 ࠋࡍ

私５ࠊࡣᖺ前ま࡛金沢大学在職࡚ࡋいࡍ࡛ࡢࡓ

大学࡛教授ࠊࡀࡢࡓࡋࣜࢡࢠࠊࡗࡻࡕ࡛ࡇࡑࠊࡀ

研ࠊ࡚ࡗ人࡛あࡓ書いࢇࡉくࡓࢆ論文ࡣ人ࡓࡗ࡞

究者ࡣ࡚ࡋ優࡚ࢀいࢀࡋࡶࡿまࠊࡀࢇࡏ教育者

ࠊࡀࡓࡋまࡾあࡀ話࠾いううࢁࡔࡢ࡞うࡣ࡚ࡋ

 ࠋࡍまࡾ࠾࡚ࡗ思ࡶ私࡚ࡋ実感ࡣࢀࡑ

福井大学ࡢ橋本先生ࠊࡣ大学ࡢ工学教育ࡘい࡚

昭和ࠊ話࡛࠾ࡢ 26 ᖺ頃ࡢ大学ࡢ工学教育ࡘい࡚ࡢ

課題ࠊࡀ現在ࡶ今日的࡞課題࡛ࡶあࡿいう࠾話ࡀ

非常興味深く感ࡌまࠋࡓࡋまࠊࡓ現在ࡢ大学生ࡀ勉

強࡞ࡋいいうࡘࡇい࡚࠾話ࡀあࡾまࠊࡀࡓࡋ

ᖹ成 24 ᖺ 8 ᭶中央教育審議会ࠕࡣ新࡞ࡓ未来ࢆ築

くࡢࡵࡓ大学教育ࡢ質的転換向࡚ࡅ～生涯学び続

～大学へࡿࡍ育成ࢆ力ࡿ考え主体的ࠊࡅ ࡿࡍ題ࠖ

答申ࢆ行いࡢࡑࠊ中 ࡋ発見ࢆ問題主体的ࡀ学生ࠕ࡛

解ࢆ見い࡚ࡋࡔいく能動的学修㸦ࢸࢡブ࣭ ࣮ࣛニ

ンࢢ㸧へࡢ転換ࡀ必要࡛あࡿ ࠊࡾあࡀいう一節ࠖ

うࡼࡿࢀࡽ用いࡀいう言葉ࢢブ࣮ࣛニンࢸࢡ

ࢇ組ྲྀ色々ࡣ大学ࡢ全国ࠊࡅཷࢆࢀࡇࠋࡓࡋまࡾ࡞

࡛いࡿ最中࡛あࡢࡿ思いࢆ新ࡋࡓまࠋࡓࡋまࠊࡓ

ンࢩᖺ次ࡓࡋまࢀࡉ福井࡛開催ࡢ昨ᖺࠊࡢ中ࡢ話࠾

石ࠊࡀࡓࡋまࡋࡋ話࠾ࡀ澁谷 進氏ࠊ時ࡢ࣒ウࢪ࣏

ᕝ高専࡛ࡣ技術振興交流会㸦企業協力会㸧ࡀあࡾまࡋ

ࠊ࡚ࡋまࡾ࠾࡚ࡋ願い࠾澁谷 進氏ࢆ会長ࡢࡇࡑࠊ࡚

いࡶࡘ叱咤激励ࢆいࡔࡓい࡚ࡾ࠾まࠋࡍ 

ࡈࠊࡣ大深先生ࡢ株式会社ࢶコンサࣝタンࢫࣝ

自身ࡢ長い企業経験基࡙いࡓ工業技術ࠊあࡿいࡣ

工学教育ࡘい࡚ࠊ大変説得力ࡢあ࠾ࡿ話ࢆいࡔࡓ

 ࠋࡓࡋまࡁ

石ᕝ県ࡣ工学系ࡢ優ࡓࢀ高等教育機関ࡀあࠊࡾ

金沢大学ࠊ金沢工業大学ࠊ陸先端科学技術大学院大

学ࡢࡑࡀビࢀࡑࠋࡍ３࡛ࢢࢵ加え࡚本日出席ࢀࡉ

地域ࠊ࡚ࡵ含ࡶ石ᕝ高専ࡽࡉࠊ金沢高専ࡍまࡾ࠾࡚

全体࡚ࡋ工学系へࡢ関心ࡀ高い思ࡾ࠾࡚ࡗまࠋࡍ 

全国的少子理科㞳ࡾࡼࢀ理系へ進ࡴ学生

小中学ࡣ石ᕝ県࡛ࠊ中࡛ࡿい࡚ࡗ࡞問題ࡀ減少ࡢ

生࡙ࡢࡶࡀくࡾ関心ࡀ高い地域࡛あࡿ思࠾࡚ࡗ

 ࠋࡍまࡾ

全国ࡢ各県１ࡰ校ࡘࡎ高専ࡀ設置࡚ࢀࡉいࡿ

志願ࢁࡇࡢ今ࡣ石ᕝ高専ࡿあ石ᕝ県ࠊࡀࡍ࡛ࡢ

者ࡢ確保ⱞ労ࡣあࡾまࠋࢇࡏ他県ࡢ高専比較ࡍ

ࠊࡣࢀࡇࠊࡀࡍ࡛ࡇいう多く࡚安泰ࡀ志願者ࡿ

石ᕝ県ࡣ 1900 ᖺ代ࡽ織機始ま࡙ࡢࡶࡿくࡾ

関わࡿ企業ࡀ多いいうࡇ加え࡚地元ࡢ工学系

い࡚ࡆ上ࡾ盛ࢆ雰囲気࡞うࡼࡢࡑࡀ高等教育機関ࡢ

࡚ࡗく思ࡋ大変嬉ࠊࢀࡽ考えࡿࡼࡇいうࡿ

 ࠋࡍまࡾ࠾

今ࠊ私ࡀⱝ者対࡚ࡋ気ࡾ࠾࡚ࡗ࡞まࠊࡣࡢࡍ先

山沢学長ࡢ信ᕞ大学ࠊࡀࡓࡋまࡾ࠾出࡚ࡋ少ࡶ

先生ࡢᖹ成 27 ᖺ入学式挨拶࣐ࢫࠕࡿࡅ࠾ホࢆやࡵ

まࡶࢀࡑࠊࡍ信大生やࡵまࡍ 言葉࡛࠾いうࠖ

いࡿホあ࣐ࢫࡢ中学生࣭高校生ࠊࡶ統計࡛ࡢࡇࠋࡍ

勉ࡘいࠊ長く非常ࡀ利用時間ࡢࢺࢵンタ࣮ネࡣ

強࡚ࡋいࡢࡿ非常気ࡾ࠾࡚ࡗ࡞まࠋࡍ大学

あࡿいࡣ高専ࡢ立場ࡽ見ࡼࡢࡑࠊࡿう࡞仮想空

間ࠊバ࣮チャࣝࢁࡇ࡞へⱝ者ࡀ行࡞いࡼう大

学ࡢ実際ࡢ教育興味ࢆ持ࠊ࡚ࡗ現実ࡢ方ࡀ面白い

ࡉ面白ࡢ大学࣭高専࡛学ぶ事ࠊࡉ面白ࡢ授業ࠊいう

 ࠋࡍまࡾ࠾࡚ࡗ思ࡣ私ࡿあࡀ義務ࡿ伝え学生ࢆ

最後ࡾ࡞まࠊࡀࡓࡋ本日ࡼࡢࡇࡢう࡞バࣛンࢫ

大変ࡿࡼ講演者ࡢ立場࡞様々ࡽ多方面ࠊ良いࡢ

᭷意義ࡈ࡞講演感謝致ࡋまࠊࡶࡍ本ࢩン࣏

石ࡢ金沢工業大学ࡓࡋまࡁࡔࡓい࡚ࡋ企画ࢆ࣒ウࢪ

ᕝ学長先生御礼ࢆ申ࡋ上ࡆまࠊ࡚ࡋ私ࡢ閉会ࡢ挨

拶࡚ࡏࡉいࡁࡔࡓまࠋࡍ本日ࡣうࡶ᭷㞴うࡊࡈ

いまࠋࡓࡋ 
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